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时评·个论

信息时代，让陌生人社会部

分具有了熟人社会的一些

特点，你的一些行为也可能

成为公共事件，成为大家议

论的焦点，地域和人群的界

线某种程度上已经被打通。

本报评论员
高路

保卫舌尖上的安全，有良法

也须善治，食品监管执法必

严，将法律威慑力落到实处。

本报评论员
陈进红

咋说

手机收费“影子服务”惹争议

近日，记者发现手机被开通了一项收费

服务，运营商表示为电话营销中本人自愿办

理，并有通话记录和录音为证。然而，当记者

要求出示开通凭证即“电话录音”时，却遭遇

运营商的种种不配合。调查发现，用户遭遇

运营商这种鬼鬼祟祟的“影子服务”被扣话费

并非个案，但由于不易被发现、涉及金额小、

维权成本高等因素，一直未被引起足够的重

视。

@江子鸭：一个大公司，总喜欢干这种

鸡鸣狗盗的事，你发现了，它就退你钱；你没

发现，它就一直偷偷吃。

@猫六aa：打电话给你说送你三个月流

量，然后又没告诉你要取消和怎么取消，到期

后一直扣。见怪不怪，还好我从一开始就没

被扣过。

@翫世不塨-孤独终老：经常流量不够

用，老打电话要你开。

@犹作天涯想：我爸就中过招！不得不

佩服他们的电话营销套路！

大熊猫基地被疑违规收费合影

近日，网传成都大熊猫繁育研究基地开

发大熊猫收费合影项目引热议。基地回应，

没有此说法，这是网民和民众的说法。但网

上仍能搜到大量合照，一些英文旅行网站也

登有合影收费项目。对此，成都市林业园林

局表示对近期情况不清楚。

@莆田让世界穿上名牌：这个活动都多

少年了，收费项目不叫抱熊猫拍照而已，可以

用其他名目收取嘛。

@全世界超级无敌美少女：请给无辜的

动物们一片清净的空间。

@爱卿你可知罪：合影收的钱都去哪了

呢？

劝阻吸烟无效拍视频曝光

北京朝阳一涮肉坊内，一位王女士就餐

时发现隔壁桌几个顾客抽烟，找店家反映，店

家多次劝解无效。王女士就录视频曝光，还

被其中一男子打手。她说：这个事就得较真，

不然就要吸他的二手烟。

@火徒卡迪珈：中国最缺认真较真的

人，最不缺和稀泥差不多的人士。

@羊总之花菜炒蟹：必须支持！只有当

大部分中国人，日常生活中自觉做到：以“不

给别人添麻烦、不打扰到别人、不危害别人、

不妨碍别人”为行为准则时，中国国家与社会

的文明素养有了质的提高。

@另外鱼非子：吸烟可以，你自己不爱

惜身体别人管不着，但你让别人吸到二手烟

就是你不对！

王彬 整理
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拎菜篮的马大嫂们都可堪比食品安全专

家，去菜场时遵循着在主妇心中广为流传的

一套“买菜原则”：什么蔬菜相对农药残留会

多，鸡翅尖小孩子要少吃，可能有激素残留；

瘦肉太多的猪肉有可能打了瘦肉精⋯⋯相对

而言，似乎鱼虾蟹等水产品是相对安全的荤

菜之选。而近日，国家食药监总局通报的

2017 年食品安全监督抽检情况，让主妇们又

不淡定了。在 2017 年总局抽检的不合格食

品中，水产品成为食品安全的“重灾区”，药物

滥用现象严重。超过九成的不合格水产品检

出了国家标准规定“不得使用”或“不得检出”

的氯霉素、孔雀石绿、呋喃西林或呋喃唑酮代

谢物等。

2008 年的三聚氰胺事件，是我国食品安

全问题的一个引爆点。自此之后经过重拳整

治，婴幼儿配方乳粉中的“三聚氰胺”，相关部

门连续 9 年“零”检出；蛋制品中的“苏丹红”

也连续 4 年没有检出。几次重大食品安全事

件爆发后，食品安全问题逐渐成为我国政府

下大力气解决的国计民生问题，这些臭名昭

著的违规添加剂也基本上绝迹，但基于农业

生产方式的源性食品安全问题，种植业土壤

污染和化肥农药滥用问题，养殖业抗生素、激

素和兽药的滥用等问题却逐渐暴露出来。

事实上，在这两年国家食药监局的各种

专项抽检中，商超水产品违禁兽药屡屡上榜，

不合格水产品滥用兽药突出。这些药物因具

备致癌、致畸作用，早在 2002 年就被农业部

禁止在食用动物中使用。可以说，我国打击

动物性食品使用违禁兽药的行动一直在进

行，但为何却屡禁不止？

中国水产养殖产量占世界 74%，位列世

界第一。但由于我国的水产养殖密度高，品

种多，鱼虾蟹贝容易生病也已是不争的事

实。但是，据报道，全世界总共 144 种水产品

疫苗用到水产品上面，而中国只有 4 种。缺

少有效的疫苗，为了让鱼虾蟹不生病，势必会

加大药量，而这种成本低廉、药效显著的“禁

药”，也自然受到不法商户的欢迎，在养殖、运

输环节使用屡禁不止。

而从处罚力度来讲，现行兽药管理条例

明确了 3 万元以上 10 万元以下的处罚金额，

用来处罚销售尚在用药期、休药期内的动物

食品，或者含禁药、兽药残留超标的动物食品

的企业和个人。这对小农户来说是天价数

字，对大企业却是九牛一毛，又起不到足够的

威慑作用。

年关将至，中国人讲究民以食为天，吃是

头等大事。虽然我国是人口大国，但早已不

是追求吃得饱的年代，而是要吃得安全，吃得

好。对触及食品安全问题，必须是零容忍。

保卫舌尖上的安全，有良法也须善治，食品监

管执法必严，将法律威慑力落到实处。同时，

建立健全质量安全追溯系统，给水产品贴上特

有的“身份标签”，让每一条鱼都可追溯源头，

一经查到违规，让违法者付出相应的代价。

给鱼虾蟹吃“禁药”为何屡禁不止

上海闵行区教育局的官方微博“闵行教

育”29 日发出一则通告：认定缪娴“高级教师

专业技术职务任职资格”评审符合规定要求，

程序规范，结果有效。官方结论为这场风波

划上了一个句号。

闵行教育局在接到投诉后成立了专门的

调查组，顶着压力作出结论，说明管理部门的

态度是认真的、严肃的。在通告，教育部门也

详细列举了作出结论的理由和依据，将认定

过程公布出来接受公众的审视和监督，说明

教育部门也愿意为自己作出的结论负责。

缪娴评高级老师的事之所以引发争议，

当然跟 2015 年那起打医生的事件有关，这件

事对缪娴的人生产生了重大的影响。事发

后，她主动从原学校离职。事发后第二年，缪

某申请在上海落户，公示期间被网友发现，又

引起了一番质疑。缪娴再次主动撤销了落户

的申请。这次评高级教师，又一次遭遇质疑，

我想对当事老师而言，这个教训已经足够深

刻，她付出的代价也已经足够沉重。

一次主动离职一次主动撤销落户申请，

说明她看到了网友对正义的呼声，也看到了

自己错误行为在社会中引发的反弹，现在该

是社会放下的时候了。任何处罚都是有期限

的，法律中讲责罚相当，罚当其罪，道德审判

也一样不能无限期无底线地拷问。网民对正

义的呼唤是社会进步的力量，但用力过猛容

易变成道德暴力。

显然，在当事人已经认识到错误，并且已

经付出代价的前提下，再拿两年前的事说事，

纠缠于细节之中，继续追责，试图钉死在耻辱

柱上，已经不合适了。因为这已经超出了正

常的范围，越权了也越法了，也违背了舆论关

注的初衷。教育部门和社会理性声音也不可

能支持这种不合理的要求。

在这起事件中，有一点是对的。师德不

仅应该体现在学校里，也应该体现在社会生

活的方方面面。想把两者撇开的做法是不可

能实现的，一个人不应该有两副面孔。同样

的，遵纪守法不仅是老师，也是所有人应该遵

循的规范，这跟从事什么职业无关。道德约

束也是有效力的，不要轻视这种影响力。这

不仅对当事人是个教训，对所有人来说也都

是教训。信息时代，让陌生人社会部分具有

了熟人社会的一些特点，你的一些行为也可

能成为公共事件，成为大家议论的焦点，地域和

人群的界线某种程度上已经被打通。犯了错以

后想把自己巧妙地隐藏起来的可能性越来越

小，想换个环境重新开始的难度越来越大。每

个人都有可能成为曝光者，如果不检视自己的

行为，成为被曝光的那个人的概率是很高的。

当然，这种曝光行为并不都是正义的。

在缪娴一案中，网友有些行为是合法的，有些

行为则是不合法的。网上揭露的所谓真相有

些是事实，有些则属于编造。为了寻求正义，

用了不正义的办法，这既不是正义达到的正

当方式，也是法律所不允许的。

正像处罚需要一个合理的度一样，网络

曝光、讨论也是需要度的，对度的把握左右着

网络正义能走多远。

追责，不能无限期无底线


